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印象最深五连胜夺冠

新闻发布会主席台上，“棋
坛石佛”李昌镐九段坐在韩国
代表团的首位，中国代表团这
边，是国家围棋队总教练俞斌
九段。有棋友开玩笑，光看这
个阵容，仿佛回到农心杯最初
的几届。不夸张地说，那时的
李昌镐主将，是横在中国队面
前的一道铁闸。

从首届农心杯起，李昌镐
为韩国队连取六届冠军。即便
韩国队其他几名棋手均被对手
扳倒，只要有石佛坐镇，总能化
险为夷。第三届农心杯，他连
胜中方主副将常昊和周鹤洋，
捧起三连冠。次年，又是他以
一敌二，连克中方胡耀宇和罗
洗河，留住奖杯。

前前后后，李昌镐共代表
韩国队举起十届农心杯冠军。
问李昌镐九段：印象最深的是
哪一次。这个平常的问题，石
佛却没有立即给出答案。他接
过身边的韩国大国手、一直担
任农心杯韩国代表团团长的金
寅九段递来的历届战绩表，反
复核对后才回答：“第六届，我
取得 !连胜那年。”那一年，韩
国队发挥极差，仅崔哲瀚赢了
一盘，当主将李昌镐出场时，他
的面前还有 !名对手。结果，他
却连胜罗洗河、张栩、王磊、王
铭琬和王檄，又站上冠军领奖
台。而在农心杯前的两个多月
里，他于韩国国手战、中环杯和
"#杯三大棋赛中连续负于崔
哲瀚、王立诚和俞斌，为此有人
断言：李昌镐的王朝摇摇欲坠。
农心杯的大逆转后，圈内评价
石佛这波 !连胜，都用“神奇”

来形容。

主副将换位败给常昊

提到农心杯历史上的中韩
恩怨，就离不开李昌镐与常昊
这对亦敌亦友的传奇。第九届
农心杯，正是出任中国队副将
的常昊九段连胜睦镇硕、高尾
绅路、李昌镐和朴永训夺冠，为
中国队取得历史突破。常昊曾
说笑，那届大赛冥冥中有运气
眷顾，原本自己在国内选拔赛
惜败王檄半目，但因为队友无
法参赛，意外获得参赛外卡。那
届大赛，输棋的李昌镐一样刻
骨铭心。原本，他担任韩国队主
将，但因为一些场外因素，与老
对手常昊提前遭遇。
“朴永训感冒了，身体不

舒服。我们就申请换一下出场
顺序。”石佛记得，当时自己找
到金寅团长，提出这个要求，
在自己的坚持下，韩国队临时
安排他出任副将，朴永训出任
主将。只是，最后的结果，令他
和队友伤心。倘若当初没有更
换出场顺序，仍旧由他这道铁
闸守门呢？石佛的表情不置可
否。围棋瞬息万变，这个疑问，
还是留给李昌镐和常昊叙旧
时解答吧。

没有放弃重回农心杯

多年后，李昌镐昨天再次
现身农心杯赛场。和过去不
同，他的身份成了旁观者。同
款的白衬衫加敞开的黑西服，
和过去一般面如石佛。等到观
棋室里，他支起大脑袋，一双
大手摆起棋子，仿佛点开时空
隧道，带着棋友回到他的传奇
时代。

那么，看着韩国队主将朴
廷桓上阵搏杀，李昌镐还有重
返农心杯的欲望么？这个问题，
被石佛纠正了。“其实这些年，
我从未离开过农心杯。”他解
释，每届大赛韩国队国内的选
拔赛，他都参加，“只是在预选
赛阶段就被淘汰了。”对流传自
己传奇的农心杯，石佛感情很
深，“我没有放弃重返农心杯舞
台，希望再展棋艺。”
昨天下午朴廷桓与日本队

主将井山裕太的对局开始后，
在观棋室一侧屏风后，李昌镐
一边对着电视转播屏，一边与
韩国队总教练睦镇硕九段摆
棋。因为中国队先锋范廷钰的
七连胜，韩国队只剩下主将朴
廷桓独撑大局，要为韩国队留
住冠军，他须面对中日两队 !

名棋手的连续挑战。如此局面，
与李昌镐当年力挽狂澜前相
似。在石佛眼里，险峻的形势却
完全存在变数。对局前，发现朴
廷桓就在身边，李昌镐用自己
的经历，为后辈送上鼓励，“作
为棋手，有压力是必然的。但这
些压力中有好的，也有不好的。
希望这些压力能都转化成好
的，推动你争取连胜。”石佛实
在地表示，“奇迹，不是不可能
诞生。”

本报记者 金雷 张建东

! ! ! !本报讯 （记者 张建东
金雷）昨天下午，第 $%届农
心杯世界围棋团体锦标赛总
决赛在上海大酒店开战。在
第 &%局比赛中，韩国主将朴
廷桓九段执黑中盘战胜日本
主将井山裕太九段，取得二
连胜，日本队再次提前出局。

今天 &' 时，本届农心
杯三国围棋擂台赛第 && 局
在上海大酒店继续进行，由
韩国主将朴廷桓九段设擂，
迎接中国队第二出场棋手
党毅飞九段的挑战。世界冠
军党毅飞九段在上届农心
杯赛上取得了五连胜佳绩。

本届农心杯赛冠军奖金
为!亿韩元!约合 !""万元人

民币"。目前，日本队提前出局
后，韩国队主将朴廷桓九段
将孤军奋战，依次接受中国
队四位世界冠军党毅飞、时
越、辜梓豪、柯洁的攻擂。中
国队夺冠形势一片大好。

! ! ! ! (%比 )'，上海宝山大华女篮昨晚主场不
敌八一队，整个赛季就此画上句号。常规赛五
连败开局，季后赛三连败收尾，但是对于年轻
的上海女篮来说，这不是一个失败的赛季。这
支年轻的球队，在挫折中成长，在磨砺中进
步，走过难忘一季，她们憧憬更美好的未来。

上海女篮常规赛获得第七名，季后赛对
阵国手云集、阵容强大的八一队，被淘汰在意
料之中。这个赛季上海女篮大换血，这是一支
几乎重建的球队，主要目标就是锻炼新人。年
轻就要交学费，队伍的磨合和信心的建立都
需要时间。“我们的一些队员，就像刚出生的
婴儿一样上场去比赛，去体验篮球的魅力。”
主帅玛莲娜用“刚出生的婴儿”来形容年轻队
员，可见她们的起步多么艰难，“上赛季，有的

队员可能每场比赛只打一两分钟时间，但是
这个赛季她们已经是主要队员了。这是我们
赛季前就定好的目标，就是给年轻队员机会
去打比赛，让她们提升自己，否则她们永远也
长不大。”
一个赛季下来，上海女篮收获不少。本赛

季的女篮全明星赛，上海队有张芷婷、李颖
韻、周钰妍和外援伊莲娜四名队员入选，其中
前三人都是上海队的重点培养对象，能入选
明星赛也证明了她们的进步。至于能够杀入
季后赛，更是对全队努力的充分肯定。“赛季
开始前我们的目标是争取打进前八名，但是
先遭遇了五连败，后来的比赛也是胜少负多，
那时大家的信心就没那么坚定了，觉得能打
进前十名就不错了。”领队王莹妮回忆说，“但

是后面的比赛一场比一
场好，就像捅破了窗户
纸一样，无论面对什么
样的对手都敢于发挥，
最终获得第七名进了季
后赛。”

这个赛季的结束，已
经意味着下个赛季的开始，
玛莲娜说，她已经开始准备
下赛季的训练计划，无论是球队
整体还是队员个人的都有，“这个赛
季我们开局曾连败 *场，那无疑是很艰
难的时刻，也说明我们准备不足，这种情况下
赛季不会再出现。”

在队员张芷婷看来，这是一个难忘的赛

季，“这
个赛季，
有 很 多 值
得铭记的瞬

间，我们也都收
获了许多。现在赛

季虽然已经结束了，却
球队的表现却让我们看到了更多

可能性，下赛季我们一定会变得更好。”
本报记者 李元春

! ! ! !在农心杯举办地上海

大酒店 #楼的观战室外#有

棋友截住李昌镐$ 得到应

允# 这位父亲抱起女儿#与

石佛合影留念$这位姓祝的

父亲透露# 女儿在学围棋#

因此带她来现场观棋#没

想到能遇见%棋坛石佛&李

昌镐$

%这是我第一次见到石

佛真人&#祝爸爸说#%我们这

一代关心围棋的#李昌镐的

影响巨大$ &他说#和之前电

视上见到的相比#石佛老了

一点#然后笑道'%当然#脸上

还是他标志性的表情$ &

女儿学棋不久#自然并

不清楚眼前一起合影的这

位叔叔在棋坛的地位$ %她

是来看朴廷桓的$ &祝爸爸

透露$ 的确#如今已不是李

昌镐的时代#围棋世界冠军

被更多的年轻棋手分享#群

雄并起的中国棋手也在与

韩国棋手的对抗中后来居

上#而且#进入人工智能时

代# 围棋 $%的水平已经超

越人类棋手$

提到围棋 $%# 刚刚赢

得 &' 杯冠军的杨鼎新九

段表示# 机器若让 (个子#

要击败它# 自己信心不足$

这个表态#李昌镐也关注到

了$%我对机器并不敏感#但

通过他的话我了解#围棋人

工智能已经发展到了这么

高的程度$&原来#石佛一步

都没有离开#平静如水的外

表下# 他仍有火热的激情#

关注黑白世界的变化$

赛前有人提到#若围棋

$%参赛# 会否让农心杯出

现更多的连胜( 对这个假

设# 中国队的时越九段认

为#连胜与 $%关系不大#反

而与棋手的个人意志)气势

和状态有密切联系$ 而这

些#不正是李昌镐等棋手留

给围棋) 留给农心杯的财

富么(
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从五连败到四人入选全明星
上海女篮这一季!!!

日韩主将对擂朴廷桓胜出
农心杯日本队提前出局

昨天，第 20届
农心辛拉面杯世界
围棋团体锦标赛第
三阶段比赛移师上
海大酒店。在一众出
席赛前发布会的嘉
宾中，李昌镐九段的
身影引人注目。赛事
赞助商韩国农心株
式会社的代表感叹，
农心杯 20年，涌现
了不少英雄。李昌镐
无疑是其中最传奇
的，这也是他受邀以
“特别嘉宾”身份出席
本届大赛的缘由。

" 李昌镐依然面似石

佛

本报记者 李铭珅 摄
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" 上海女篮张芷欣!右"防守

八一队球员 图 !"#

" 李昌镐在第 !!届农心杯上

周国强 摄


